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Выдаецца са студзеня 1931 года.

Тринадцатого ноября в БГМУ состоялась 
встреча индийских студентов с Чрез-

вычайным и Полномочным Послом Республики 

Индия в Республике Беларусь Сангитой Багадур. 



Госпожа Посол прибыла в наш университет для участия 
в Международном телемосте «Беларусь – Индия – Россия: 
сотрудничество в области преподавания русского языка как 
иностранного». После торжественного открытия научного 
форума, на котором госпожа Сангита Багадур обратилась 
к участникам с приветственным словом, она отправилась в 
конференц-зал нового лабораторного корпуса для встречи 
со студентами.

На мероприятии также присутствовали ректор БГМУ 
А.В.  Сикорский, проректор по международным связям В.В. 
Руденок, зам. декана МФИУ Е.А. Черноус, методист отдела 

международных связей Д.И. Никитина, директор фирмы Matey 
Abroad Education Consuitansy Pvt. Ltd Сах Рама Шанкар, а также 
кураторы землячества индийских учащихся – преподаватели 
кафедры белорусского и русского языков БГМУ – И.В. Тивари 
и А.А. Вильтовская, кураторы учебных групп.

Встреча прошла в теплой доверительной атмосфере. В своем 
выступлении госпожа Посол затронула вопросы адаптации 
индийских учащихся в новой стране, востребованности вы-
бранной ими профессии врача не только в Индии, но и во всем 
мире, необходимости личностного роста и всестороннего раз-
вития. Госпожа Сангита Багадур пожелала собравшимся успе-
хов в учебе и подчеркнула, что для овладения медицинской 

специальностью на достойном уровне студентам необходим, 
в первую очередь, русский язык. Она высоко оценила работу 
преподавателей кафедры белорусского и русского языков 
БГМУ по обучению и адаптации индийских граждан, а также 
от имени студентов поблагодарила руководство университета 
за внимание и добросердечное отношение.

Почетной гостьей и руководством университета была под-
черкнута важность подобных встреч и высказана надежда, что 
в будущем они станут традиционными.

Юлия КУРОВСКАЯ, 
Ирина ТИВАРИ, Анна ВИЛЬТОВСКАЯ

Фото Дмитрия ЗЕЛЕНКОВСКОГО

С этой целью в университе-
те разработана и реализуется 
Программа и план развития УО 
БГМУ, которые являются основ-
ным документом для стратегиче-
ского, текущего и индивидуаль-
ного планирования всех видов 
деятельности университета.

Для более эффективного и 
полного анализа по совершен-
ствованию основных направле-
ний деятельности, а также опре-
деления перспектив развития   
УО БГМУ необходимо учитывать 
мнение, потребности, пожела-
ния и запросы студенческой 
молодежи – непосредственного 
участника образовательного 
процесса.  5 декабря состоялась 
встреча руководства универси-

тета со студенческим активом.
В ходе встречи ректором 

университета был дан обзор 
текущих и перспективных на-
правлений развития универ-
ситета, озвучены проблемы и 
трудности, с которыми прихо-

дится сталкиваться. Со стороны 
студентов прозвучали вопросы, 
касающиеся учебного процесса, 
социальной сферы, организа-
ции досуга и быта, на которые 
были даны исчерпывающие 
ответы.

Конс т ру к т и вн ы й д иа лог 
продолжался около двух часов. 
Име нно качество взаимодей-
ствия двух важнейших институ-
тов – ректората и студенческого 
актива – определяет достойный 
уровень функционирования 
системы обучения и воспитания 
молодежи в БГМУ.

Наталья КИБИК, начальник ОВРМ
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Подготовка кадров с высшим медицин-
ским и фармацевтическим образованием 

требует от руководства университета посто-

янного анализа и совершенствования образова-

тельного процесса.
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Четырнадцатого ноября студенты 
из Индии вместе с ректором  универ-
ситета Сикорским А.В. и заместителем 
декана МФИУ Черноусом Е.А. приняли 
участие в торжественной церемонии 
посадки деревьев на территории Ло-
шицкого усадебно-паркового ком-
плекса. Церемония была   приурочена 
к 150-летию со дня рождения индий-
ского политического и общественного 
деятеля Махатмы Ганди.

На мероприятии, организованном 
Посольством Индии в Беларуси, при-
сутствовали представители Совета Ре-
спублики, Министерства иностранных 
дел Республики Беларусь, администра-
ции Ленинского района, индийской 
диаспоры.

Открыла церемонию Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Индии в Беларуси 
Сангита Багадур. На встрече присутство-
вал Председатель Совета Республики 
Национального собрания Республики 
Беларусь Михаил Мясникович, который 
отметил, что «посадка этой аллеи — зна-
чимое событие в укреплении белорусско-
индийских отношений». Примечательно, 
что 14 ноября в Индии отмечают важный 
праздник — День детей. Дети — это 
источник вдохновения, наполненный 
энергией и надеждой. Наши студенты с 
удовольствием помогали младшему по-
колению посадить свое дерево. 

Студенты из Индии выражают ис-
креннюю благодарность руководству 
университета за возможность поучаство-
вать в данной церемонии.

Елена ИВАШЕНЬ, ст. преподаватель кафедры 
белорусского и русского языков
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t%!3м/ В столице Грузии – Тбилиси 4 ноября состо-ялся II Международный конгресс по детской стоматологии. Мероприятие было организовано Грузинской ассоциацией детских стоматологов.

Обучение учащихся при 
изучении всевозможных 

ситуаций помогает формиро-
ванию будущего отношения к 
работе, и наша задача состоит 
в том, чтобы заинтересовать 
учеников создать творческую 
атмосферу. 

Привить им любовь к медицине, и что-
бы они помнили, что преподаватель явля-
ется представителем профессии, которую 
они избрали. Находясь рядом в процессе 
обучения, мы показываем личным при-
мером  отношения «преподаватель – уче-
ник», когда учащийся становится партне-
ром педагога по творчеству в атмосфере 
сотрудничества, коллективного труда в 
группе. Использование видеоматериалов 
на занятии является важным средством 
развития мышления, познавательного 
процесса и предполагает последователь-

ность восприятия учащимися учебного 
материала, переработку, обобщение. У 
преподавателя это способствует форми-
рованию профессионального умения и 
навыков в теоретической деятельности и 
оценке результатов акушерской деятель-
ности учащихся. 

Этому помогает наличие в классе сле-
дующих технических средств обучения: 
компьютер с установленной программой 
для преподавателя, наличие проектора, 
акушерские фантомы, учебники, а также 
знание предыдущих тем по физиологии 
беременности и родов.

Изучение темы «Клиника и физиоло-
гия родов. Течение и ведение нормальных 
родов» является одной из важнейших 
элементов в теоретической подготовке 
будущих специалистов по дисциплине 
«Акушерство». 

Значимость теоретической подго-
товки учащихся по данной теме под-
тверждается углубленным познанием 
дисциплины и желанием многих уча-
щихся работать в родильном блоке после 
выпуска.

На основании изученных тем по 
физиологии родов учащиеся всесторон-
не изучают психопрофилактическую и 
физическую подготовку к родам, демон-
стрируют по написанному ими сценарию 
физические упражнения для различных 
сроков беременности. Разработка данной 
темы помогает учащимся развить такие 
профессиональные навыки как быстрота 
выполнения манипуляции, сообрази-
тельность, смелость, сопереживание. 
Ценность таких уроков состоит в том, что 
они реализуют теснейшую связь между 
специальной дисциплиной и деятельно-
стью учащихся в наиболее приближенной 
к реальности практической обстановке, 
помогают учащимся освоить правиль-
ный алгоритм по этапам обезболивания 
родов. В начале изучения данной темы 
осваивается физиопсихопрофилактиче-
ская подготовка беременной в женской 
консультации как первый этап обезбо-
ливания, изучаются приемы самообез-

боливания в родах, немедикаментозные 
и медикаментозные методы обезболива-
ния. При их выполнении закрепляются 
и совершенствуются усвоенные знания, 
приобретается широкий диапазон про-
фессиональных умений и навыков. 

Цель урока по данной теме – на основе 
полученных теоретических знаний осво-
ить причины родовой боли и способы ее 
устранения.

Учащимся недостаточно просто за-
помнить и изучить учебный материал. 
Они должны его понять, переработать и 
воспользоваться при выполнении прак-
тических заданий. Следовательно, основ-
ная цель – не запоминание информации, 
а умение переработать и применять ее 
на практике. Живое действие быстрее и 
надежнее запоминается и усваивается.

Педагогическoe содержание обучения 
обезболиванию родов должно отра-
жать совокупность изучения всех тем, 
характеризующих производственную 
деятельность акушерки в выполнении 
ею функциональных задач определенной 
квалификации данной профессии. Ос-
новными документами, определяющими 
содержание всего учебного процесса, 
является типовая учебная программа по 
дисциплине «Акушерство», календарно 
тематический план.

Целенаправленность урока предпола-
гает перспективную последовательность 
воспитания у учащихся дисциплинарной 
ответственности, этики деонтологии 
медицинского работника, готовность к 
практической деятельности. Все содер-
жание обучения должно быть направ-
лено у учащихся на умение планировать 
правильно свои действия при обезболи-
вании родов.

Олимпиада ПИСКУНОВА, 
Геннадий ЛЮБИН

С приветственными сло-
вами к гостям и у частникам 
конг ресса обратилась пре-
зидент Грузинской ассоци-
ации детских стоматологов 
Нино Беридзе, котора я под-
черкнула ва жность профи-
ла к т и к и и лечен и я с т ома-
толог и ческ и х заболева ний 
у детей.

В работе конгресса прини-
мали участие детские стомато-
логи из Российской Федерации, 
Австрии, Украины, Казахстана, 
Республики Беларусь. Кафедра 
стоматологии детского возрас-
та БГМУ была представлена 
доцентами Козловской Л.В. и 
Шиловой М.А., которые по-
благодарили организаторов 
конгресса за приглашение. С 
наил у чшими пожеланиями 
сотрудничества Грузинским 
коллегам был подарен учеб-
ник «Детская терапевтическая 
стоматология» под редакцией 
профессора Т.Н. Тереховой и 
монография профессора Н.В. 
Шаковец «Кариес зубов у детей 
раннего возраста».

Большой интерес у присут-
ствующих на конгрессе вызвал 
доклад доктора Осман Вернера 
из Австрии. В своем докладе 
«Гипноз на детском стоматоло-
гическом приеме» он поделился 
опытом работы с детьми с высо-
ким уровнем тревожности и под-
робно рассказал о применяемых 
им методиках при лечении детей.

Коллеги из Грузии Елена Ха-
рашвили с докладом «Детская 
ортодонтия» и Бидзин Кулумбе-

гов с докладом «Аллергические 
реакции и их профилактика в 
детской стоматологии, часто-
та и специфика проведения 
аллергических тестов», Сопио 
Самхарадзе с докладом на тему 

«Ведение пациентов с хрониче-
ской формой рецидивирующего 
афтозного стоматита на детском 
приеме» поделились опытом 
работы с пациентами с данными 
заболеваниями. 

С большим интересом слуша-
ли выступление доктора Ирины 
Кобиясовой «Протокол профи-
лактики кариеса от рождения 
до взросления» (Российская 
Федерация). В своем докладе 
автор поделилась многолетним 
опытом составления индиви-
дуального плана профилактики 
кариеса у детей и подростков с 

учетом качественных показа-
телей ротовой жидкости: pH, 
буферные свойства, определение 
концентрации кариесогенных 
микроорганизмов.

С очень актуальными темами 
докладов на конгрессе высту-
пили коллеги из Украины. Алла 
Москаленко (г. Киев) с докладом 
«Особенности стоматологи-
ческого лечения беременных, 
современный подход». Марина 
Сурмина (г. Харьков) в своем 
докладе «Современная спец-
ифика эндодонтии детского 
возраста» уделила внимание 
протокольным и актуальным 
методам лечения осложненных 
форм пульпитов и периодон-
титов временных моляров у 
детей. С неменьшим интересом 
был встречен доклад Екатери-
ны Гераниной (г. Одесса) «Вос-
становление временных зубов» 
и доклад Дарьи Толкачевой (г. 
Харьков) «Использование закиси 
азота в детской стоматологии».

Дискуссию вызвала инфор-
мация по применению у детей 
современных гаджетов в до-
кладе «Психоэмоциональные 
особенности коммуникации 
с ребенком на приеме у сто-
матолога с помощью допол-
нительных видео- и аудиоу-
стройств»  Антония Фартушна 
(Австрия).

Конгресс прошел в теплой 
дружеской атмосфере. Благо-
дарим грузинских коллег за 
радушный прием и надеемся на 
дальнейшее сотрудничество.

Лариса КОЗЛОВСКАЯ, 
Маргарита ШИЛОВА, 

кафедра стоматологии детского 
возраста

Девятнадцатого ноября ку-
ратор группы 8104 фарма-

цевтического факультета Елена 
Ильинична Шепелевич и доцент 
кафедры биологической и медицин-
ской физики Владимир Васильевич 
Лукьяница провели совместный 
кураторский час.

Преподаватели обсудили не только теку-
щую успеваемость студентов, но и обменя-
лись методическими аспектами проведения 
воспитательных мероприятий, обсуждая их 
со студентами. 

Общее мнение о необходимости наличия 
в группе куратора, особенно для студентов 
первого курса, выразил староста группы 
Михнюк Артём. Со слов студентов, куратор 
помогает им не только адаптироваться к 
новым условиям, требованиям и методикам 
обучения в вузе, а также ориентироваться 
в многочисленных возможностях, которые 
предоставляет студентам наш университет.  
Первокурсники активно вовлекаются в 
многогранный студенческий ритм, уча-
ствуют в работе студенческих научных 
кружков и других мероприятиях. Так, на-
пример, Ганжур Екатерина и Селейкович  
Дарья приняли участие в акции «Моё лето»,  
проводимой студенческой профсоюзной 
организацией университета, предоставив 
на конкурс фотоснимки разных мест. В рам-
ках проекта «2018 год – Год Малой Родины» 

студенты группы Дранич Вера и Куратник 
Алина подготовили и осветили в интернете  
презентацию «Исторические места моей 
Малой Родины», посвятив ее городу Пин-
ску. На плечи куратора возлагается большая 
ответственность. Он объединяет студен-
тов, он — связующий элемент, посредник 
между администрацией факультета, вуза и 
студенческой группой и даже между вузом 

и семьей студента, педагогическим кол-
лективом, преподавателями и студентом. 
Кроме того, говоря техническим языком, 
куратор – это и приводной ремень, и пере-
даточный механизм, редуктор, вариатор и 
др. Он все-таки общается со студентами 
самым тесным образом, знает всех и каждо-
го. Студенты никогда бы не смогли достичь 
таких высот без помощи куратора.

Обмен опытом работы между куратора-
ми разных факультетов способствует более 
креативному подходу к воспитательной 
работе со студентами. Встреча оставила 
приятное впечатление у преподавателей и 
студентов. 

Елена ШЕПЕЛЕВИЧ, ст. преподаватель
кафедры биологии

Фото Андрея ШЕСТАКОВА
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Белорусский 
государственный 

медицинский университет объявляет 
конкурс на замещение должностей:

1. Доцентов кафедр:
   - 1-й кафедры хирургических болезней – два;
   - 1-й кафедры внутренних болезней;
   - общей хирургии;
   - патологической анатомии;
   - пропедевтики внутренних болезней;
   - общей врачебной практики;
   - 2-й кафедры детских болезней;
  - инфекционных болезней;

  - нервных и нейрохирургических болезней;

 - оперативной хирургии и топографической 
анатомии;

   - нормальной анатомии – два;
   - нормальной физиологии.
2. Старшего преподавателя кафедры:
   - физического воспитания и спорта.
3. Ассистентов кафедр: 
   - 1-й кафедры внутренних болезней; 
   - общей стоматологии;
   - общественного здоровья и здравоохранения;
   - фармакологии.

Документы на конкурс направлять 
в течение месяца со дня опубликования 
объявления по адресу: 220116,  г. Минск, 

пр-т Дзержинского, 83, РЕКТОРУ.
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Двадцать девятого ноября в общежи-тии № 2 состоялся конкурс талантов среди студентов всех курсов и факультетов.  
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Ïîêóðèëè? 
È õâàòèò!

По статистике ВОЗ за 2017 год 15 миллионов 
человек умерло от ишемической болезни сердца 
и инсульта. За статистическими цифрами скры-
ваются жизни реальных людей, которые были 
кому-то очень дороги, и чья смерть для кого-то 
стала настоящей трагедией. Самое печальное, что 
ведущей причиной является курение. К сожале-
нию, люди курят. Школьники прячутся во дворах 
от взгляда взрослых, подростки подвергаются 
влиянию сверстников и курят «за компанию», 
иногда даже демонстративно. Взрослые курят 
открыто, частенько отдыхая от работы «на пере-
куре». Люди курят годами, десятилетиями… 

Важно привлечь внимание к этой проблеме 
всего человечества. Поэтому Американским он-
кологическим обществом был назначен особый 
день – 15 ноября – День отказа от курения. Я 
считаю, что любой врач, тем более стоматолог, 
который зачастую видит проявления вредной 
привычки в полости рта, обязан мотивировать 
пациентов к отказу от курения. Мало того, он 
должен сам понимать всю важность своего здо-
ровья и не поддаваться дурной привычке. 

Наш университет не остался в стороне от этой 
проблемы. Так, например, студенты группы 7304 
совместно с преподавателем кафедры хирурги-
ческой стоматологии доцентом Шевела Татьяной 
Леонидовной провели информационный час, 
где обсуждали, почему важно бороться с этим 
«злом», и как мотивировать не только пациентов, 
но и близких людей к отказу от курения. Пото-
му что все начинается с нас. Мы сами в первую 
очередь в ответе за свое здоровье. Любите и 
берегите себя!

Подго товила Юлия ПОРХАЧ, студентка стомфака

 

Двадцать четвертого ноября 
на фармацевтическом факуль-
тете по инициативе студенче-
ского совета факультета и под-
держке ПО ООО «БРСМ»  была 
проведена олимпиада по фарма-
цевтической химии для студен-
тов 1-5 курсов.

Научным рецензентом олимпи-
ады выступила зав. кафедрой 

фармацевтической химии доцент 
Н. Д. Яранцева.

Открытие олимпиады началось со 
вступительного слова Н. С. Гуриной 
–  профессора, декана факультета, кото-
рая пожелала успехов всем участникам 
олимпиады.

От имени студсовета слово было   
предоставлено представителю ака-
демического сектора А. Ю. Харлапу, 
который ознакомил участников с   
правилами проведения олимпиады и 
оформления решений задач.

Олимпиадные задания представ-
ляли собой задачи, на выполнение 
которых участникам отводилось 2 часа. 
Для выполнения заданий студентам 
фармфака нужно было не только при-
менить знания по фармацевтической, 
неорганической, физической и колло-
идной химии, но и эрудицию, логиче-
ское мышление. Составлением заданий, 
адаптированных для студентов разных 
курсов, занимался академический сек-
тор совета студенческого самоуправле-
ния фармфака.

Всем участникам олимпиады были 
вручены сертификаты участников и 
памятные подарки. 

Победители олимпиады будут на-
граждены дипломами и призами на 
общем курсовом собрании фармацев-
тического факультета.

Олимпиада по фармацевтической 
химии позволила студентам про-
верить и критически оценить свои 
возможности, определиться в выборе 
направления научной деятельности и 
повысить интерес студентов к участию 
в международных олимпиадах.

Организационный комитет получил 
положительные отзывы от участников, 
и мы уверены, что олимпиада станет 
традицией нашего факультета, и с 
каждым годом количество участников 
будет расти.

Елизавета ШАБЛОВСКАЯ, председатель 
студсовета фармфака

Òàëàíòû ñðåäè íàñ…
На сцене звучали стихи и песни, были представлены музыкальные 

композиции и танцевальные номера. Каждое выступление было на-
полнено своими красками, своим характером, в каждом из участников 
была своя изюминка. Конкурс проходил в веселой, непри-
нужденной обстановке и подарил всем присутствующим 
много положительных эмоций. Старания конкурсантов были 
по достоинству оценены зрителями и членами жюри. В итоге 
члены жюри распределили номинации следующим образом:

- номинацию «Лучший вокальный номер» разделили 
между собой сразу две участницы Гук Дарья, 2304 гр., и Ко-
шелева Алина, 7110 гр., чьи вокальные данные поразили жюри 
настолько, что выбор в пользу только одного победителя был 
невозможен;

- в номинации «Лучшая хореография» победила Мицуто 
Елизавета, 2212 гр., исполнив энергичный и зажигательный 
брейк-данс;

- в номинации «Свободный жанр» победителем стал Давид 
Бруцкий, 1111 гр., с виртуозной игрой на фортепиано;

- приз зрительских симпатий достался номеру, который 
подготовили Чех Константин, 7102 гр., и Чепурина Елизавета, 
2108 гр., продемонстрировав проникновенный монолог под 
звуки флейты.  

Благодарим всех конкурсантов за то, что отважились про-
явить себя на сцене, зрителей за неугасающие аплодисменты 
и достойную поддержку, членов жюри – за честную и бес-
пристрастную оценку!

Карина ЮРКЕВИЧ, студентка стомфака

–Григорий Николаевич, юбилей – это 
хороший повод поговорить. Как 

считаете, Вы выбрали профилактическую 
медицину или она Вас? И с чего начался Ваш 
профессиональный путь?

– Я выбрал. Все было достаточно просто, по-
сле медучилища меня отправили отрабатывать 
навыки в деревню фельдшером, где в процессе 
работы, я стал замечать, что пациенты прихо-
дят к врачу очень поздно, когда помочь очень 
сложно. Видя невысокие результаты своей кли-
нической работы, я задумался о профилактике 
и направил письма в три медицинских вуза, 
где была профилактическая направленность. 
Положительные результаты поступили со всех 
трех вузов, но я решил выбрать БГМУ (тогда еще 
МГМИ). Поэтому выбор профилактической на-
правленности был осознанным, и я никогда не 
пожалел об этом. А о том, что это был БГМУ, я 
не только не пожалел, но я этим горжусь. Наш 
университет обеспечивал и будет обеспечивать 
серьезную подготовку студентов.

– Может быть, Вам запомнились препо-
даватели Ваших студенческих лет? Расска-
жите о них. 

– Я уважительно отношусь ко всем препо-
давателям, с которыми 
встречался. И сказать, 
что есть кто-то один, на 
кого я хочу походить, 
я не могу, но от многих 
преподавателей я по-
черпнул многое. В целом, говоря что-то кем я 
стал, – это величайшая заслуга очень многих 
преподавателей. Безусловно, не могу не отме-
тить моего учителя, моего шефа, заведующего 
и основателя кафедры эпидемиологии Николая 
Ивановича Лебедева. Запомнился преподава-
тель внутренних болезней в медицинском учи-
лище с фразой «Все излишнее вредит». Попро-
буйте подискутировать на эту тему (улыбается).

– Есть ли у Вас жизненный принцип или 
девиз, по которому Вы живете?

– Масштабный вопрос. Одного принципа, 
к которому я бы стремился со здоровым фа-
натизмом, нет. Но чем старше я становлюсь, 
тем больше понимаю, как важно отношение 
между людьми. Нужно относиться к людям 
по-доброму. «Подобное порождает подобное». 
Очень важно быть в ладу с собой. Трудно ска-
зать – это принцип или нет. Для меня важно, 
чтобы был позитивный настрой вокруг. Мыс-
ли приходят позитивные тогда, когда на душе 
равновесие – тогда можно заниматься тем, что 
тебе нравится.

– Что помогло Вам добиться тех успехов, 
которые Вы имеете сейчас? Может, у Вас 
есть личный рецепт успеха?

– И о каких успехах Вы говорите? Говорить 
о том, что это громадные успехи, как минимум 
нескромно. Если говорить о полезных вещах, 
то это сделано не столько мною, сколько моими 
сотрудниками. Я придаю большое значение 
формированию коллектива, потому что в 
одиночку в любой области сложно добиваться 
успеха. Высокие результаты – это залог работы 
коллектива. Мне везет с коллективом (постучал 
по столу). Я понимаю, меня понимают, а вместе 
мы стремимся формировать интеллектуальный 
потенциал нашей сраны.

– Что, на Ваш взгляд, самое трудное в про-
фессии педагога?

– Я думаю, что если профессия педагога по 
душе, то трудностей нет. «Иго мое – благо мое». 
Когда я подбираю преподавателей, мне важно, 
чтобы горели глаза. Если этого нет, то через 
силу быть педагогом невозможно. Наверное, 
если отвечать прямо: самое трудное – это то, что 

педагогу необходимо каждый день доказывать, 
что ты педагог, потому что если ты остановил-
ся, то это выявляется быстро – и студенческая 
аудитория, и коллеги это быстро чувствуют. Я 
затруднялся ответить на этот вопрос, потому 

что то, что от меня требовала работа, всегда 
совпадало с моими стремлениями. И когда это 
есть, то все ладится.

– Безусловно, у Вас огромный опыт в науке. 
Может быть, Вы можете дать совет студен-
там, которые только стали на этот путь и 
пока еще только ищут себя?

– Тут я могу выразиться словами одного 
из классиков «В науке нет широкой столбовой 
дороги, и только тот достигнет ее сияющих вер-
шин, кто, не страшась усталости, карабкается по 
ее каменистым тропам». Наука – это, как и пре-
подавательская деятельность, должны гореть 
глаза. В науке много требуется упорства, чтобы 
достичь и найти эту истину, которую мы ищем. 
Но с другой стороны, наука – это то, что здорово 
обогащает человека, расширяет кругозор. Мо-
лодые в науке должны быть, как и в другом деле, 
потому что у специалистов со стажем уже есть 
свои стереотипы, которые формируют рамки 
мышления. А у молодежи больше простора для 
мышления, меньше ответственности.

– Как бы Вы определили основные задачи 
эпидемиологии как науки, и какую роль она 
занимает в структуре современных меди-
цинских наук?

– Это самая главная наука (улыбается). Но 
даже, если говорить серьезно, эпидемиология 
– это та наука, которая интегрирует всех. Что 
такое медицина? Это вмешательство в диа-
гностику, лечение, профилактику. Но я всегда 
хочу поменять местами и при Вас сделаю это 
(улыбается). Это вмешательство в профилакти-

ку, диагностику, лечение. Потому что, если мы 
первое не делаем, тогда уже нужно заниматься 
диагностикой и лечением соответственно. Что-
бы что-то совершенствовать, нужны данные, а 
их можно получить на выборке. Выборочные 
исследования – это эпидемиология, поэтому 
эпидемиология – это хороший спрут.

– Что из профессиональной деятельности 
Вы считаете своим самым большим дости-
жением?

– Это наш коллектив кафедры эпидемиоло-
гии. Он очень разный, но популяция должна 
быть разнородной. Он объединен общей идеей 
– учеба, наука, воспитание. В таких небольших 
коллективах очень важно взаимопонимание, 
когда коллектив небольшой, приходится те-
реться бок о бок годы, а иногда десятки лет, и 
очень важно, чтобы было взаимопонимание. 
Ну из таких сиюминутных достижений, в конце 
концов, в издательство попал учебник «Эпиде-
миология», который мы несколько лет, ну это 
скромно сказано, готовили. Это будет первый 
учебник по эпидемиологии, и, считайте, что это 
будет наше скромное достижение.

– Вы единственный ученый и педагог в 
семье или это семейная традиция, то есть 

можно говорить о 
формировании ди-
настии?

– Мои родители 
всю жизнь прожили 
в деревне, и там об 

учености говорить не приходилось. Ну, а моя 
семья: моя жена – врожденный учитель млад-
ших классов, всю жизнь лепила, как пластилин, 
детей, и они ее безумно любили. Сейчас она 
уже не работает, но постоянно в курсе моих 
дел, помогает и понимает меня. Ну, а династии 
не предвидится, потому что сын занимается 
IT-технологиями.

– На Ваш взгляд, гиперответственность 
– это хорошо или плохо?

– «Все излишнее вредит». Например, я никог-
да не иду читать лекцию, не посмотрев новую 
информацию. Поэтому смотря для кого, для 
«реципиентов» информации – это хорошо, ну 
а для «доноров», если это не в тягость и «Иго 
мое – благо мое», то не так плохо. Но все должно 
быть в меру.

– Каким из самых лучших моментов в жиз-
ни Вы могли бы с нами поделиться?

– Лучшие моменты – это те моменты, в кото-
рых ты счастлив не один  (задумался). Наверное, 
это защита диссертаций моими учениками. Это 
является очень радостным моментом, потому 
что в настоящее время мы очень загружены 
преподавательской работой, и найти время для 
науки бывает сложно. Ну а также это моменты, 
когда Вы аплодируете на лекциях. Ничто не 
стоит так дешево и не ценится так дорого, как 
внимание.

– Вы очень занятой человек. А как Вы от-
дыхаете?

– Мы с женой лет 5 назад нашли домик в 
деревне и поехали туда летом. Нам так понрави-
лось, несмотря на отсутствие некоторых удобств. 
Отдых в работе, так сказать. Последние годы мы 
везем туда цветы, и жена занимается цветами, 
им у нас вольготно. Я всегда везу 
ноутбук, потому что он мне необхо-
дим. Занимаемся по дому, стараемся 
прогуливаться с женой по вечерам.

– Спасибо, Григорий Николае-
вич! С Днем Рождения! Желаем Вам 
всех благ, счастья и добра! Пусть 
все, что задумано, осуществится.

Подготовила Анна НОВИКОВА, 
студентка медпрофа

В конце ноября зав. кафедрой 
эпидемиологии, доктору медицин-
ских наук, профессору Григорию 
Николаевичу Чистенко исполнилось 
70 лет. Накануне юбилея он встре-
тился с пятикурсниками медико-
профилактического факультета 
группы № 3508.
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Обучение в БГМУ – процесс чрезвы-
чайно интересный, характеризующийся 
обилием поступающей информации и не-
обходимостью не только поддерживать 
свои знания и навыки на должном уровне, 
но и постоянно дополнять, развивать и 
быть готовым применить их в нужный 
момент на практике. С одной стороны, 
данная необходимость держит в тону-
се, не даёт расслабиться и заставляет 
постоянно развиваться, что является 
большим плюсом. 

Однако, как известно, у каждой медали 
две стороны. У студентов медицин-

ских вузов оборотная сторона неутешитель-
ная: высокий уровень стресса, нерегулярные 
режимы сна и питания, ночные зубрёжки 
приводят к нервным срывам, эмоциональному 
выгоранию и появлению острых и хрониче-
ских заболеваний, по которым студенты-ме-
дики занимают лидирующие позиции среди 
студентов других вузов. Поэтому очень важно 
вовремя давать себе передышку, отдых, кото-
рый, в свою очередь, должен быть организован 
правильно. Поскольку отдых рекомендован не 
только студентам медицинских вузов, но и их 
преподавателям, куратор нашей группы 1224 
лечебного факультета, ассистент кафедры ги-
стологии, цитологии и эмбриологии Белевцева 
Светлана Ивановна с радостью согласилась не 
только провести с нами время, но и помочь с 
выбором спектакля в национальном академи-
ческом драматическом театре им. Максима 
Горького. 

В сентябре на 
один из куратор-
ских часов Свет-
л а н а  И в а н о в н а 
пригласила адми-
нистратора театра 
Калиновскую Ла-
рису Леонидовну, 

которая красочно и вдохновляюще рас-
сказала нам о разнообразии репертуара, 
актёрах театра и помогла выбрать спектакль, 
который пришёлся по вкусу всем. Первого 
ноября наша группа в полном своём со-
ставе прибыла в театр и была в восторге от 
спектакля «Зойкина квартира», поставлен-
ным на сцене театра режиссёром Павлом 
Прониным по одноименной пьесе Михаила 
Булгакова. Все мы очень высоко оценили  
профессиональную игру актёров, которая 
была так хороша, что порой казалось, будто 
границы между реальностью зрителей и  
жизнью, кипевшей на сцене, исчезли, и мы 
стали полноценными участниками проис-
ходящего. Особенно удивило то, что, хотя 
не все мы были хорошо знакомы с произ-
ведением, это нисколько не убавило нашего 
понимания действия. Скорее наоборот: 
происходящие события выглядели особен-
но ярко, а сюжетные повороты впечатляли 
своей неординарностью и неожиданностью. 

Отдельно хочется отметить тот факт, 
что некоторые студенты нашей группы 
смогли провести параллель между своим по-
ведением и действиями героев пьесы. Мы не 
знаем наверняка, нам просто повезло угадать 
со спектаклем, или же сотрудники театра 
смогли увидеть данные совпадения во время 
простой беседы с нами и именно поэтому 
сделали большой акцент на описании этого 
спектакля. Но подобные совпадения при-
вели к тому, что даже, казалось бы в самых 
серьезных сценах, затрагивающих проблемы 
общества и человеческой морали, мы не 
могли удержаться от смеха. Ни один из нас 
не ушёл из зала с чувством зря потраченного 
времени, напротив, после тяжёлой недели у 
нас наконец-то произошёл прилив сил. Весь 
вечер и следующий день после спектакля 
были заняты обсуждением деталей и обме-
ном впечатлениями, которые до сих пор вы-
зывают у нас улыбку, и многие из нас решили 
почаще вносить подобное разнообразие в 
свой отдых. Мы очень рады, что в копилке 
наших общих воспоминаний прибавилось 
счастливых моментов, и благодарны за них 
нашему куратору и артистам театра. 

Ариана ШОДЖАЙ, студентка лечфака

 

Знаменитый французский писатель и фило-
соф Мишель Монтень писал: «Здоровье — это 
драгоценность, и притом единственная, ради 
которой стоит не только не жалеть времени, сил, 
трудов и всяких благ, но и жертвовать ради него 
частицей самой жизни, поскольку жизнь без него 
становится нестерпимой».

Весь цивилизованный мир понял простую 
вещь: здоровье человека находится, прежде всего, 
в его собственных руках. Но, к сожалению, многие 
из нас до сих пор думают, что дать нам хорошее 
здоровье кто-то должен. Это абсолютное заблуж-
дение. Кто в этом виноват? Мы сами.

В первую очередь, нам не хватает четкой моти-
вации. Ведь для того, чтобы быть здоровым, необхо-
димо заботиться о своем здоровье. Молодые люди, 
у которых нет проблем со здоровьем, уверены, что 
хорошее здоровье – это навсегда. Мотивация к со-
хранению здоровья возникает чаще всего в среднем 
возрасте, когда появляются первые признаки на-
рушения здоровья: усталость, простуды, симптомы 
нарушения деятельности сердечно-сосудистой си-
стемы, а ведь так хочется быть здоровым, красивым, 
стройным, желанным и любимым. Большинство 
людей именно в этот период начинают активно 
заниматься своим здоровьем. Если мотивация забо-
титься о своем здоровье возникает только в пожилом 
возрасте, когда уже, как правило, есть хронические 
болезни, вернуть себе здоровье, к сожалению, очень 
трудно, или попросту невозможно. 

Чтобы не оказаться в такой ситуации, когда 
здоровье невозможно вернуть, необходимо не 
только беречь и укреплять его, но и систематически 
проверять состояние своего здоровья. Для этого 
следует проходить диспансеризацию. Диспансер-
ный медицинский осмотр – комплекс медицинских 
услуг, включающий медицинский осмотр пациента 
врачами-специалистами, а также проведение этому 
пациенту комплекса медицинских вмешательств 

в установленном порядке. В Республике Беларусь 
организована система диспансерного наблюдения 
населения. Порядок проведения диспансеризации 
утвержден постановлением Министерства здраво-
охранения Республики Беларусь от 12 августа 2016 
года № 96 «Об утверждении Инструкции о порядке 
проведения диспансеризации».

Для прохождения медицинского осмотра вы 
самостоятельно можете обратиться в районную 
поликлинику по месту проживания (регистрации). 
В зависимости от состояния вашего здоровья, воз-
раста, вам будут назначены необходимые обследо-
вания. Все обследования в рамках диспансерного 
осмотра проводятся бесплатно.   После первичного 
диспансерного осмотра определяется группа 
здоровья для человека, и составляется индиви-
дуальный план прохождения диспансеризации 
пациента по снижению выявленных факторов 
риска и ведения здорового образа жизни. При 
наличии медицинских показаний вам будет пред-
ложено динамическое наблюдение с проведением 
необходимых дополнительных обследований, 
консультации врачей-специалистов и лечебно-
оздоровительные мероприятия. 

Помните! Путь к здоровью начинается с нас 
самих! Воспользуйтесь своим правом пройти 
диспансеризацию – оцените состояние своего 
здоровья!
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В зимний период значительно увеличивается 
количество уличных травм, связанных с падением, 
особенно во время гололедицы. Для предупрежде-
ния зимнего травматизма необходимо соблюдать 
следующие простые правила:

Правильно выбирайте обувь. Профилакти-
ка зимнего травматизма начинается с подбора 
удобной обуви. При первых заморозках, а также в 
периоды внезапных похолоданий после оттепели 
любительницам сапог на высоком каблуке следует 
поменять их на более устойчивую обувь. Сапоги 

(либо ботинки) на рифленой нескользящей подо-
шве должны быть в гардеробе каждой женщины. 
Ведь по статистике более чем в трети случаев 
зимних вывихов и переломов виновата непри-
способленная к нашим дорогам модельная обувь.

До мелочей продумайте свой гардероб и аксес-
суары. Причиной неожиданного падения может 
стать верхняя одежда, сковывающая движения, и 
даже обычная сумка на длинной ручке, постоянно 
сползающая с плеча.

Во время гололеда держитесь подальше от 
проезжей части и ни в коем случае не перебегайте 
ее! Тормозной путь у автомобилей в это время 
значительно увеличивается. 

Ходить в гололедицу нужно особой походкой, 
словно скользишь на маленьких лыжах. Лучше 
идти по краю дорожки, обычно обочины менее 
скользкие, чем «отшлифованная» тысячами ног 
середина. Будьте аккуратны на всевозможных 
ступеньках, спусках и подъемах, не оборудован-
ных специальными деревянными решетками-
настилами. 

Пожилым людям в гололед следует брать с 
собой палку с резиновым наконечником. А бере-
менным женщинам не стоит выходить на улицу 
без сопровождения – передвижение в одиночку 
может быть слишком опасно и для будущей мамы, 
и для малыша. 

При получении травмы необходимо вызвать 
бригаду скорой медицинской помощи или при 
возможности самостоятельно обратиться в бли-
жайшее медицинское учреждение. 

Предупредить травму гораздо проще, чем обе-
спечить восстановление своего здоровья. Лучшая 
профилактика зимних травм – это осторожность 
и осмотрительность! 

Подборку материалов подготовила 
Галина КАМЕНЩИКОВА, фельдшер-валеолог 

32-й клинической поликлиники г. Минска 

Все знают, что электрический 
ток несет в наши дома свет, помо-
гает работать бытовой технике 
– одним словом, дарит массу давно 
привычных удобств. К сожалению, 
привычка и кажущаяся простота 
в обращении порождают легкомыс-
ленное отношение к электричеству.  
Люди постоянно подвергают реаль-
ной опасности своё здоровье и жизнь 
своих близких.

В 2017 г. в республике среди насе-
ления зафиксировано 14 несчаст-

ных случаев поражения электрическим 
током, из них 10 – со смертельным ис-
ходом, четыре – с тяжелым.

Кто-то может возразить, мол, с 
электропроводкой не работаю, в розетки 
не влезаю, этажные щитки не открываю. 
Какой может быть риск? Разве только 
пару раз менял перегоревшую лампочку, 
предохранитель, подключал стиральную 
машину. Но и при выполнении таких 
простых действий электриков-самоучек 
подстерегают многие «подводные камни». 
Например, при замене перегоревшей 
лампочки. Ча-
сто неправиль-
но выполняется 
монтаж электро-
проводки и осве-
тительной арматуры (патрона). Нередки 
случаи, особенно в домах старой построй-
ки, когда выключатели устанавливаются 
в цепи нулевого, а не фазного провода, 
неправильно подключаются токоведу-
щие гильзы патронов ламп освещения 
и предохранителей. Любое из этих нару-
шений может создать опасную ситуацию, 
а сочетание ошибок – прямой путь к 
электротравме и даже смерти человека. 
Поэтому необходимо всегда помнить, что 
замена ламп производится только при 
полном обесточивании электроприбора.

Не поддаются пониманию здравого 
смысла повторяющиеся из года в год 
несчастные случаи от поражения элек-
трическим током при рыбной ловле. В 
последнее время участились случаи гибели 
молодых людей и подростков от пораже-
ния электрическим током во время съемок 
экстремальных «селфи» на энергетических 
объектах.  Причем как на территории Ре-
спублики Беларусь, так и в сопредельных 
государствах. Особой популярностью у 
молодежи пользуются селфи на железно-
дорожном подвижном составе, который в 
большинстве случаев находится на элек-
трифицированных путях. Напряжение в 
контактной сети – 27 000 В переменного 
тока!  Чтобы сделать заветный снимок на 
крыше вагона или локомотива, подростки 
не задумываются, а во многих случаях со-
знательно рискуют жизнью. Только в этом 
году на объектах железнодорожного транс-
порта получили травму от поражения 
током семь человек – двое из них погибли. 
Среди них один подросток. 

Электротравмы на объектах с элек-
троустановками высокого напряжения 
можно получить,  даже, что называется, 
ни к чему не притрагиваясь. Необязатель-
но касаться проводов, чтобы получить 
смертельную травму. Провода линий 
электропередачи находятся под высо-
ким напряжением, поэтому поражение 
электрическим током может произойти 

через «воздух». Также по 
этой же причине не стоит 
пользоваться палкой для 
селфи и правильно переносить удочку 
вблизи ЛЭП. 

Провода, которые кажутся далекими, 
на самом деле могут быть на расстоянии 
всего 6 метров от земли. Нельзя прибли-
жаться к опорам, залезать на них и играть 
под воздушными линиями электропере-
дачи. И уж тем более открывать двери и 
заходить внутрь трансформаторных под-
станций и прикасаться к оборудованию. 
Смертельно опасно приближение к про-
висшей или оборванной линии электро-
передачи менее чем на 8–10 м! Никогда не 
игнорируйте знаки «Стой! Напряжение!», 
«Не влезай! Убьет!», «Осторожно! Электри-
ческое напряжение!» на опорах воздушных 
линий электропередачи, ограждениях и 
дверях электроустановок. Они установ-
лены не для того, чтоб ограничить вашу 
свободу, а чтобы сберечь вашу жизнь и 
жизнь ваших близких.

Необходимо твердо запомнить, что 
высокое напряжение убивает. Поэтому 
к опорам ЛЭП, открытым и закрытым 
распределительным устройствам, транс-

форматорным будкам приближаться 
категорически запрещено.

Причиной большинства несчастных 
случаев является отсутствие культуры 
пользования электрической энергией, а 
также озорство и непонимание опасно-
сти, которую представляет для человека 
электрический ток. Во избежание травма-
тизма электрическим током запрещается:

влезать на опоры воздушной линии 
электропередач;

запускать бумажных змеев вблизи 
проводов линий;

открывать распределительные щит-
ки, силовые шкафы и разбивать встроен-
ные в них приборы;

бросать проволоку, металлические 
предметы на провода воздушных ЛЭП;

разбивать изоляторы на опорах ЛЭП;
ловить рыбу вблизи воздушных ЛЭП;
подходить на близкое расстояние 

(ближе 8 метров) к провисшим или обо-
рванным проводам;

производить самостоятельно ремонт 
электропроводки и электроприборов;

касаться мокрыми руками электро-
приборов;

наливать в электрочайник воду, не 
выключив его из розетки;

хвататься за провод, вытаскивая 
вилку из розетки;

трогать руками оборванный провод, 
наступать на него;

прикасаться к человеку, находяще-
муся под действием электрического тока.

Помните: прикосновение к оголен-
ным или оборванным проводам пред-
ставляет смертельную опасность. В слу-
чае поражения человека электрическим 
током необходимо немедленно вызвать 
врача, сообщить родителям, педагогам, 
соседям, прохожим.

Электрический ток, проходя че-
рез тело человека, может вызвать два 
вида поражений: электрический удар 

и электрическую травму. Более опасен 
электрический удар, так как при нем 
поражается весь организм. Смерть насту-
пает от паралича сердца или дыхания, а 
иногда – от того и другого одновременно. 
Электрическими травмами называют 
поражение током внешних частей тела – 
это ожоги, металлизация кожи и другое.

Поражения током носят, как прави-
ло, смешанный характер и зависят от ве-
личины и рода тока, протекающего через 
тело человека, продолжительности его 
воздействия, путей, по которым проходит 
ток, а также физического и психического 
состояния человека в момент поражения.

Переменный ток промышленной 
частоты человек начинает ощущать при 
0,6 – 15 мА. Ток 12-15 мА вызывает силь-
ные боли в пальцах и кистях. Человек 
выдерживает такое состояние 5-10 секунд 
и может самостоятельно оторвать руки 
от электродов. Ток 20-25 мА вызывает 
очень сильную боль, руки парализуют-
ся, затрудняется дыхание, человек не 
может самостоятельно освободиться от 

электродов. 
При токе 50-
80 мА насту-
пает паралич 
дыхания, а 

при 90-100 мА – паралич сердца и смерть.
Менее чувствительно человеческое 

тело к постоянному току. Его воздействие 
ощущается при 12-15 мА, вызывает не-
значительное сокращение мышц рук. 
Только при токе 90-100 мА наступает 
паралич дыхания.

Самый опасный – переменный ток 
частотой 50-60 Гц. С увеличением ча-
стоты токи начинают распространяться 
по поверхности кожи, но не приводят к 
электрическому удару.

Величина тока, проходящего через 
тело человека, зависит от сопротивления 
тела и приложенного напряжения. Наи-
большее сопротивление току оказывает 
верхний роговой слой кожи, лишенный 
нервов и кровеносных сосудов. При 
сухой неповрежденной коже сопро-
тивление человеческого тела электри-
ческому току равно 40 000-100  000 Ом. 
Сопротивление уменьшается также с 
увеличением времени воздействия тока. 
Поэтому очень важно быстро устранить 
соприкосновение пострадавшего с токо-
ведущими частями.

Исход поражения во многом зависит 
от пути тока в теле человека. Наиболее 
опасны пути руки-ноги и рука-рука, когда 
наибольшая часть тока проходит через 
сердце. На величину сопротивления, а, 
следовательно, и на исход поражения 
электрическим током большое влияние 
оказывает физическое и психическое 
состояние человека. Повышенная потли-
вость кожного покрова, переутомление, 
нервное возбуждение приводит к резкому 
уменьшению сопротивления тела чело-
века (до 800-1000 Ом). Помните! Даже 
сравнительно небольшие напряжения 
могут привести к поражению электри-
ческим током.

Михаил АФАНАСЬЕВ, инспектор 
Минского МРО филиала «Энергонадзор» 

РУП «Минскэнерго»

Íà çèìíèõ êàíèêóëàõ
В рамках инициативной программы «Мировое насле-

дие» кафедра гигиены труда на зимних каникулах пригла-
шает студентов, работников университета, членов их семей 
и всех желающих в путешествия с посещением объектов, 
внесённых в список всемирного наследия ЮНЕСКО:

Польша – Австрия – Италия - Чехия (27 января – 
2 февраля 2019): ВЕНА – ВЕНЕЦИЯ – РИМ –  ФЛОРЕН-
ЦИЯ – ЗАЛЬЦБУРГ (+ по желанию КРАКОВ, ПАДУЯ, 
ВЕРОНА, БРНО);

Венгрия – Австрия – Чехия (27 января – 1 февраля 
2019): БУДАПЕШТ – ВЕНА – ПРАГА (2 дня).

Для всех туров предусмотрено визовое сопровождение, 
с каждым участником туроператор заключает индивиду-
альный договор об оказании туруслуги. Визы студентам, 
магистрантам, аспирантам и сопровождающим их пре-
подавателям БЕСПЛАТНО. Запись в поездки до 7 января 
2019, количество мест ограничено. Справки: GSM (Велком 
+375447778805; МТС +375297778805); Viber (+375447778805).

Отправьте нам со своего электронного почтового 
ящика фразу «Какие планы?» на poezdochka.ok@gmail.
com, и мы вышлем подробную программу путешествия. 
Больше информации о путешествиях и посещаемых объ-
ектах размещено в социальной сети «Вконтакте» в группе 
«МИРОВОЕ НАСЛЕДИЕ, БГМУ».

Организация поездки согласована с администрацией 
университета.

Áàöüêî¢ñê³ äîì
Што цягне нас у бацькаў дом, у старую хату?
Цi то iгруша за акном, цi нашы страты?
Цi абразы, што ў кутку яшчэ ад дзеда,
Цi тая мова, ад якой усе нашы веды?
Цi печка, дзе маленства ўсё душу мы грэлi,
Цi на маслянцы той блiнкi, што зранку елi?
Цi то драўляны калаўрот, цi паляндвiца,
Цi песнi, што спяваюць тут, усяму крынiца?
Мо, лес, а можа, то палi, стары калодзеж…
Як для каго, на гэты густ сяброў не знойдзеш,
А для мяне бацькоўскi дом нават не хата,
Так цягне дзень i ноч туды, дзе мама з татам.

Майя БУДЬКО
Æåì÷óæèíêè

Капель серебряных дрожь – 
Сыплется мелкий дождь. 
И на оконном стекле – 
Лёгких жемчужинок след.

В каждой жемчужинке – мысль,
Чувство и звук слились. 
Взмах, дуновенье руки... 
И на бумаге – стихи.

Âäîõíîâåíüå
Какое это чудо! Вдохновенье! 
Оно несёт тебя в потоке дня.
И лай собак, 
 и очертания деревни –
Все сказочно, волшебно для меня.

Туманный день. Декабрьское утро.
И мох узорчатый на веточках куста. 
На лапках ели – дождевые капли, 
Сквозит в прожилке каждой красота.
 
Шум водопада. Стылых вод молчанье. 
И корка льда, и рыжая трава... 
Какое это чудо – вдохновенье! 
Оно несёт тебя в потоке дня.

Â ïðåääâåðèè Íîâîãî ãîäà
Дни, как снежинки, на ладонях тают 
И уплывают в царство старых снов – 
Мгновения, как ноты, исчезают
В водовороте музыки и слов.

Стучат копыта. В вихре звёздной пыли 
Стремительно несётся Новый год 
С охапкою тревог, страстей, уныний, 
Восторгов, вдохновений и – забот...

А в царстве снов, в серебряной долине, 
На берегу задумчивой реки 
Дом отражается в воде небесно-синий, 
Там – на веранде с ветром вьются мотыльки.

Дни, как снежинки, на ладони тают 
И уплывают в царство детских снов –
Долина Муми-троллей исчезает 
С последним вздохом башенных часов...

Автор стихов Светлана ШПАКОВСКАЯ
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